

**Suscripción**  
 En la capital... 4.50 ptas. trimestre  
 En el extranjero... 7.50 id. trimestre  
 Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.º, 1.º

# LA LUCHA

**Anuncios**  
 En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscriptores 15 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos, en adelante.—C.º municipales y remitidos de 1.50 a 5 pesetas la línea á juicio de la Administración.  
 Corresponsal en París para anuncios y reclamaciones, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

**AÑO XXVI** Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos. **GERONA, miércoles 20 de mayo de 1896** **NUMEROS SUELTOS 25 céntos.** **N.º 5.875**

## POLITICA EUROPEA

Posiblemente sabrá V. las relaciones estrechísimas que me unen con el antiguo periodista D. Juan Valero de Tornos. Este querido amigo, lleva en cama cerca de un mes con un abceso en el que ha habido que operarle, y como tengo con él tanta intimidad, no han de extrañar ustedes que les haya faltado mi carta la semana pasada. (1)

Una vuelta á la derecha, es lo mismo que una vuelta á la izquierda, sino que es enteramente lo contrario. Solo así se explica que, la misma opinión que no quería oír hablar de paz hace menos de un mes, casi haga hoy cargos por que no ve la paz tan próxima como se le había figurado.

En la cuestión de los Estados Unidos, ocurrirá algo que es anómalo, pero que es real y efectivo: hay allí indudables corrientes de opinión que nos son contrarias. Una parte de la opinión de la prensa y de la Cámara simpatizan con la insurrección y hacen cuanto pueden por lastimar nuestros intereses, nuestro derecho y nuestra dignidad. Pero al mismo tiempo que esto es claro como la luz del día, lo es también que el presidente de la república, en la que podríamos llamar política pública internacional, *no suelta prenda*, por la que con arreglo al derecho por las gentes podemos, dentro de las costumbres diplomáticas, consideramos oficialmente ofendidas.

Esto constituye una situación de hecho y otra de derecho, extraordinariamente distintas, que producen la situación anómala que no puede continuar y que no continuará porque los equilibrios no pueden nunca constituir estados permanentes.

Las Cortes comienzan sus tareas, y los oradores se aprestan á dar pruebas de sus condiciones.

Ocurrirá lo de siempre; la retórica y la elocuencia brillarán una vez más en la tribuna española, pero es muy dudoso que en la primer legislatura las Cortes hagan nada práctico.

En cambio, en las minucias de la política comienzan las habilidades y el secreto de la urna produce sorpresas.

Todo esto interesa á los 1.000 ó 1.500 hombres que en España se ocupan de política, pero al resto del país le tienen sin cuidado, porque afortunadamente el trabajo y la iniciativa particular caminan separadas de la política.

Hoy lo que más preocupa á España, después de la guerra de Cuba, porque esta no es cuestión política sino nacional, es que haya llovido, de modo, que ahora puede decirse, que los intereses de los españoles andan por las nubes.

Apesar de que el tiempo no acaba de abrir, se ajitan las gentes en las fiestas de San Isidro, y ya Madrid se vé lleno de inocentes forasteros que vienen á tomar parte en unas fiestas que solo existen en la imaginación de los que vienen á presenciarlas.

En esta época del año comienzan á preocuparse las familias que necesitan aguas y baños, y la moda extranjera hace que muchas piensen en salir de España, y sin embargo, á cuatro horas de Madrid, con un viaje cómodo, existe el establecimiento llamado de la Fuente del Toro, en el Molar, habiendo una fonda con esmerado servicio y precios económicos.

Y es que España va adelantando en todos los ramos.

Los periódicos hoy no se ocupan solo de política y dan, y hacen bien, gran importancia á las cuestiones que se relacionan con el trabajo y con la economía. A medida que las sociedades se perfeccionan, crecen las ideas de previsión y de ahorro; el

seguro de la vida se va cada vez ensanchando más y hay compañías como la Equitativa, que por un pequeño esfuerzo, permiten asegurar el porvenir de sus hijos.

Dejando las cuestiones políticas é industriales, amontonaré algunas noticias esencialmente madrileñas. No parece el asesino de la pensionista, de cuyo crimen se han ocupado todos los periódicos; se habla de la creación de un nuevo partido que tendrá por base los disidentes de Sagasta; Lastres ha sido elegido primer vicepresidente del Congreso, y parece que le pondrán, cuando presida, una silla de brazos como esas en que comen los niños recién destetados; parece que el encumbramiento de Lastres se debe á Castellano, que quiere que crezcan los hombres de su altura; Aguilera asegura que ya no lloverá, y debe saberlo porque tiene la nariz dentro de las nubes; Gamazo no sabiendo quien llevarse á Valladolid, se ha llevado á Zorri-lla; Maura sigue haciendo de D. Jaime en Mallorca; se preparan pitos que representan á grandes hombres políticos, y se espera que algunos de los diputados nuevos se presenten en el Congreso como si fueran á hacer la primera Comunión: los hay que antes de ir á la representación nacional les riza el pelo y les da un beso su mamá. La inocencia va entrando en el Congreso, y en lugar de presidente va á haber que nombrar Bedeles para que los chicos no jueguen al marro en los pasillos.

Y deseando á ustedes más salud de la que tiene mi pobre amigo, quedo como siempre de ustedes afmo. s. s. q. b. s. m.

Garci-Fernández.

Madrid 17 de mayo de 1896.

## Comentarios

El senador yankee, tocino Morgán, en pleno Senado llamó cruel á nuestra querida Soberana.

El brutal senador no sabiendo como insultar nuevamente á los españoles, no tiene empacho en dirigir sus diatribas á la dignísima señora que hoy se sienta en el trono de España.

Más los insultos de los miserables no pueden llegar á esas alturas.

S. M. la Reina Regente, ya como Soberana, ya como señora, está muy por encima de los negreros y estafadores de los Estados Unidos.

\*\*\*

Pero no han quedado sin contestación los desplantes del villano senador, que ni siquiera nociones tiene de rudimentaria caballerosidad.

El señor Romero Girón desde los escaños de la Alta Cámara ha dicho á esos caballeros, no todo lo que se merecen, pero si algo de lo que son acreedores.

Sin reserva aplaudimos las palabras del señor Romero Girón.

\*\*\*

Leemos sobre como se expresó dicho señor en el Senado:

El señor Romero Girón pide la palabra y dice que no ya en nombre de sus amigos políticos sino en el de la Cámara entera, y en el de todos los españoles, protesta solemnemente contra las frases groseras pronunciadas contra una ilustre dama en la Cámara de cierto país.

Día vendrá, dijo, en que podamos dar cumplida contestación á esas palabras y á los habitantes de esa factoría de piratas y bandoleros; á esos principes del tocino.

Tomen nota de ello esos piratas y bandoleros, y sepan además que todos los españoles, no solo decimos lo mismo que el ilustre senador fusionista, sino que el único sentimiento que nos aflige es la imposibilidad, *por ahora*, de hacerles comer sus infames insultos.

\*\*\*

No les estrañe á muchos la crudeza de lenguaje que usamos tan contrario á nuestro modo de ser.

Quisiéramos tener por un momento la

circulación é importancia de los grandes periódicos madrileños para usarlo mas claro y que hasta los Estados Unidos llegasen nuestras palabras.

No les estrañe tampoco á muchos esta actitud porque militamos en el partido conservador.

El gobierno tiene sagrados intereses que velar y no puede proceder como los particulares.

Nosotros no tenemos estas trabas.

Aunque no fuésemos monárquicos, protestaríamos como protestamos de las palabras de Morgan.

La Reina representa la suprema autoridad de España, y antes que conservadores y monárquicos somos siempre españoles.

No creemos que haya un solo español que no se sienta animado de estos mismos sentimientos.

## CORTES

**Sesiones del 18**

**Congreso.**—Se han aprobado hasta 180 actas de diputado.

El señor conde de Romanones, en su discurso hace la historia de las elecciones en Puerto Rico, haciendo resaltar las ilegalidades que se cometieron.

Promuévese un incidente que termina con explicaciones del Sr. Pidal, acerca de la palabra «falso», que se había pronunciado.

El salón de sesiones está lleno por completo, reinando desanimación en las demás dependencias del Congreso.

Interviene en el debate el señor conde de Xiquera.

Exanima y censura en términos generales la política que ha seguido el Gobierno en Puerto Rico.

Se ratifica en cuanto ha dicho el señor conde de Romanones, bastante para que hayan de retirarse las actas de Puerto Rico, por carecer de legalidad.

El Sr. Osma explica una interrupción.

El conde de Romanones, al rectificar, recalca las acusaciones haciendo valer los argumentos aducidos por el propio Sr. Osma y el conde de Xiquera.

Tiene que intervenir la presidencia, moderando los ataques al ministro de Ultramar, que está visiblemente desconcertado.

El conde de Xiquera en una aclaración hace constar que los ataques del conde de Romanones van dirigidos solamente al acta de San Juan de Puerto Rico, que aparece adjudicada al Sr. González Rodríguez, secretario particular del Sr. Castellano, ministro de Ultramar.

**Senado.**—Al comenzar la sesión en la Alta Cámara, el Sr. Romero Girón ha pedido la palabra, pronunciando un vigoroso discurso protestando de las palabras que Mr. Morgan pronunció en Washington y que se estiman altamente denigrantes para España.

Las frases de Mr. Morgan, dice el señor Romero Girón, hacen poco favor á nuestra Cámara y no las repito para no herir los sentimientos patrióticos de que estamos poseídos.

Añade que los Senados de las naciones que están bajo el régimen constitucional y que se precian de civilizadas, jamás han de autorizar los insultos dirigidos á una nación que se halla en igualdad de condiciones.

España, prosigue, no ha de consentir en que se inmiscuyan en sus asuntos autoridades de factoría y protectores de bandoleros y piratas.

Supone que el Gobierno, al tener noticia de los insultos dirigidos á una reina y á una madre, protestará de las frases pronunciadas *por los principes del tocino*.

Termina el Sr. Girón diciendo que conste en acta la adhesión del Senado á las

instituciones protestando de la conducta de los Estados Unidos.

El orador es objeto de una entusiasta ovación.

El duque de Tetuán contesta al Sr. Romero Girón, diciendo que el Gobierno no puede asociarse á las manifestaciones que acaba de hacer.

Rectifica el orador y el Sr. Elduayen da lectura á uno de los artículos del reglamento que prohíbe las discusiones no estando constituido el Senado.

## LA CATÁSTROFE DE TEXAS

Paris 18.—Se reciben nuevos detalles del espantoso ciclón ó tornado que devastó la ciudad de Sherman en Texas (Estados Unidos).

El barrio occidental de la población quedó completamente destruido.

La mayor parte de las víctimas eran negros.

El tribunal ó algunos otros vastos edificios que quedaron en pié, fueron convertidos en «morgues». Más de cien cadáveres había en las salas tendidos en el suelo, continuándose día y noche en la tarea de sacar cuerpos de entre los escombros.

El ciclón marchaba hacia el norte, y en una anchura de unos doscientos metros arrancaba de cuajo cuanto oponía algún obstáculo.

Un puente de acero fué de esa manera derribado y transportado á regular distancia.

Varias casas salieron enteras de sus cimientos para desplomarse en ruinas en seguida.

Son en gran número los árboles enormes desarraigados y arrastrados por el huracán.

Se han hallado cadáveres literalmente incrustados en las ruinas.

En las afueras de la ciudad, hacia la parte sud, murieron otras cuarenta personas, á las que hay que añadir las víctimas, todavía no contadas, en el resto del distrito.

Además en el mismo Estado de Texas, y en la población de Howe, la inundación causó ocho muertos y muchos contusos.

## LOS ESTADOS-UNIDOS Y ESPAÑA

*Lo que dice el Sr. Dupuy de Lôme*

Nuestro representante en Washington, Sr. Dupuy de Lôme, comunica al Gobierno que hasta la fecha han sido inútiles cuantos esfuerzos hacen los laborantes cubanos para conseguir las simpatías eficaces de la administración de los Estados Unidos.

Hace constar en su despacho que los filibusteros han tratado de hacer algo práctico, para demostrar su autoridad antes de que sobrevenga la clausura del Congreso de Washington, habiendo conseguido de esa manera que el senador Morgan les apoyase.

Añade el Sr. Dupuy de Lôme que á primeros de junio terminarán las sesiones de ambas Cámaras, sin conseguir del poder ejecutivo que los rebeldes hayan sido declarados beligerantes.

## LO QUE PRODUCE LA LITERATURA

En veinticinco años, Mr. Richebourg ha ganado con su pluma millón y medio de francos; Mr. de Montepin calcula que cada línea que escribe le vale siete francos y no es raro que el *Petit Journal* compre en 50.000 francos el derecho de publicar una sola novela de estos autores.

Comercialmente hablando, el estilo perjudica al folletín, y Mr. Jules Mary, á quien se paga ordinariamente á razón de un franco la línea, no pudo obtener más que 50 céntimos el día en que quiso ele-

(1) Deseamos á nuestro compañero un completo establecimiento.

Vase á la novela de costumbres. Hay, sin embargo, entre los escritores literarios algunos novelistas que no tienen nada que envidiar á los folletinistas. Según el *Journal des Goncourt*, Alfonso Daudet confesaba en 1889 ganar 120.000 francos anuales.

Cuanto á Mr. Zola, sus beneficios anuales deben exceder de 200.000 francos, y la *Revue* establece así el presupuesto del autor de *Rome* en el año 1896:

«*Rome*, publicación en el *Journal*; edición en librería; su producción y traducción (valuado todo, según el término medio de los cinco últimos volúmenes) 180.000 francos.—Venta de los volúmenes anteriores, 39.500.—Ediciones ilustradas, 15.000.—Derechos de autor para el teatro, 4.000.—Colaboración en *Le Figaro*, 50.000.—Total, 288.500 francos.»

Estas fenomenales ganancias podrán obtenerse tal vez en Francia, pero en España la pluma apenas si produce para los garbanzos.

## La altura de las nubes

Los miembros de la Conferencia meteorológica celebrada en Munich en 1891 decidieron, antes de separarse, proceder durante un año entero, en 20 puntos diseminados en el globo, á observaciones sobre la altura de las nubes.

Actualmente se publican los primeros resultados obtenidos por el método del profesor Hildebrandson, de la Universidad de Upsala.

Las nubes más altas son las blancas coposas, compuestas de cristales de hielo, llamadas *cirros*, que se elevan hasta metros 14.930 en estío y 11.500 en invierno, siendo la altura media de 9.923 metros.

Los *cúmulos* son mucho menos elevados; la altura máxima que alcanzan en verano es de 3.582 metros, y en invierno de 2.690.

De una manera general, la altura de las diversas especies de nubes varía entre 120 y 12.000 metros. Pero se han observado en alturas incomparablemente superiores, sobre todo entre las que se ven largo tiempo antes de la salida ó después de ponerse el sol.

Así es que el profesor danés Mohn ha evaluado el 19 de diciembre de 1892 en 132.000 metros la altura de una nube vista encima del mar del Norte.

## Explosión junto á Palacio

Madrid 18.—Comienza á correr la noticia de que frente á Palacio, por la calle de Requena, se ha oído una formidable explosión á las doce y veinte de esta madrugada.

## NIEVE ELÉCTRICA

Un meteorologista americano, Mr. Finley, ha sido testigo, al parecer, de un fenómeno en extremo raro, en el concurso de una ascensión al Pikes' Peak. Según su relato, publicado por un periódico neoyorkino, alcanzó al viajero un temporal de nieve, y desde el principio observó que cada copo, que tocaba al pelo de su cabalgadura (parece que los americanos hacen sus ascensiones montados en mulos) producían una pequeña chispa.

El fenómeno fué acentuándose hasta tal punto, que al llegar al máximo la tormenta parecía como si un torrente de fuego se escapara de los dedos, las orejas y la nariz del caballero y del pelo de su cabalgadura.

Según la *Étincelle Électrique*, por raro que parezca, este fenómeno en la nieve eléctrica ha sido observado ya otras veces.

## LA CORONACIÓN DEL CZAR

Los telegramas de Moscú dan cuenta de la enorme afluencia de gentes de todas razas y categorías para las fiestas de la coronación.

Todos los embajadores de las potencias extranjeras están ya instalados en la vieja capital, esperando á los czares que debieron llegar ayer á San Petersburgo.

## VINO DE REMOLACHA

Parece que la remolacha, que ya hace la competencia á la caña para la fabricación del azúcar, intenta ahora una nueva competencia con la vid para la obtención del vino, y que muy pronto beberemos este caldo.

El procedimiento para la obtención del vino de remolacha, consiste en hacer fermentar el jugo de remolacha con ayuda de un poco de malta (cebada preparada para fabricar cerveza) y trasegarlo después de haberlo dejado aclarar por un prolongado reposo.

Los fabricantes afirman que se obtiene así un vino que tiene el sabor de los vinos de España.

Ahora falta que las pruebas confirmen la afirmación de los inventores de este vino.

## Lo de Cuba

Noticias del 19  
Efectos del nuevo bando

Telegrafían de Tampa que el bando publicado referente á la exportación del tabaco, ha causado impresión extraordinaria entre los españoles leales que viven ejerciendo honradamente dicha industria, añadiéndose que se hacen gestiones para que se obtenga alguna modificación en beneficio de éstos.

También comunican de la Habana que el citado decreto ha sido muy comentado, habiendo dado lugar á muchas protestas.

Varios extranjeros que residen en Cuba se han dirigido á los cónsules de sus respectivas naciones, exponiéndoles los perjuicios que se les irrogarán con la determinación citada.

Máximo Gómez

Según noticias de la Habana, Máximo Gómez ha logrado reunir cinco mil hombres en el departamento de Las Villas, continuando su marcha de avance y disponiéndose á dirigirse hácia Matanzas.

Se ha dispuesto que nuestras tropas acudan para atajar el paso del enemigo.

Un encuentro

En Punta Brava ha tenido lugar un encuentro entre nuestras tropas y los insurrectos.

Después de una lucha encarnizada, el enemigo abandonó el campo, dejando 13 muertos.

La columna leal recogió una carta ensangrentada del cabecilla Delgado, que se supone fué herido en el encuentro.

Entre ellos

El cabecilla Vite en Aguacate ha ordenado fuesen ahorcados 8 negros que formaban parte de su gente, por haberse resistido á incendiar varias cabañas y temiéndose se acogieran á indulto.

## Cocina de La Lucha

### Almuerzo

Bacalao á la holandesa

Huevos fritos

Pepitoria de gallina

Bifteq á la parrilla

Ensalada

Postres

### Comida

Sopa de arroz

Pescadillas con cebolla

Lentejas á lo ama de casa

Jamón á la bretona

Solomillo asado

Ensalada

Postres

**Pepitoria de gallina.**—Una vez muy limpia y cortada en pedazos la gallina, se escalda en agua hirviendo y después de esta operación y libre ya del agua, se colocan los trozos en una cacerola que contendrá suficiente manteca, perejil en rama y pedazos de cebolla, rehogándolo todo se le añade una cucharada de harina y se sazona con sal y pimienta. Colocado todo á fuego lento, se deja cocer hasta que esté en junto y entonces se quitan los trozos, y reducida la salsa se echa

sobre la gallina que en una fuente puede servirse.

### Lentejas á lo ama de casa.

—En agua hirviendo se echan sal y las lentejas; cocidas se escurren y colocan en una cacerola donde habrá aceite tostado, perejil picado y pimienta; después se saltean por algunos minutos y se pone por último el guiso en una fuente que se adornará con rodajas de pan frito.

## NOTICIAS

No hay necesidad de que LA LUCHA proteste con toda la indignación de que es capaz, de las injuriosas frases que en el Senado Norte Americano se han proferido contra nuestra virtuosa y querida Soberana por algunos miserables que, apellidándose Senadores de aquel país, no tienen inconveniente en dar pruebas de su cobardía y de su rebajamiento moral.

La Reina Regente de España está á mucha altura para que, como dama y Reina, pueda llegar á ella la asquerosa baba de aquellos reptiles que solo saben insultar á España y á su Reina amparados por la distancia.

—Hasta que pueda dotarse á la oficina de telégrafos de Tortosa del personal necesario, queda limitado el servicio en la misma hasta las nueve de la noche, perdiendo su categoría de permanente, que había tenido estos meses últimos.

—Noherlesoom sigue acertando en sus predicciones y sus enemigos tragando toda la saliva que produce el despecho. Lean nuestros abonados lo predicho por nuestro compatriota, y verán como la verdad se abre paso destruyendo toda clase de oposiciones.

—Con la mayor frescura del mundo, un sujeto casi todas las tardes hace pasar una caballería por la acera de la plaza de la Constitución.

Por lo visto los guardias municipales habrán tenido la desgracia de no apercibirse de ello, pues de no ser así, suponemos que al ciudadano en cuestión se le hubiera multado.

—Continua en estado de gravedad el auxiliar de la escuela provincial de dibujo, y conocido artista platero, D. Luis Desoy.

Celebraremos su pronta mejoría.

—Dice *L'Art del Pagés*, que en el ángulo Sur de la finca que D. Antonio Freixa posee en Teyá, hay una palmera de unos dos metros de altura, que muy bien puede dársele el calificativo de histórica; la cual procede de una semilla de los dátiles servidos en el convite que, con motivo de la paz, dió el Sultán de Marruecos al general O'Donnell, caudillo de la guerra de Africa. Las semillas fueron recogidas y sembradas por el celebrado pintor Fortuny, quien regaló dicha palmera al citado señor Freixa.

—Se ha incorporado al regimiento de Guipúzcoa que presta guarnición en esta plaza, el segundo teniente D. Guillermo Iturmendi.

—Telegrafían de Sevilla, que en el barrio de Triana se desarrolló antes de ayer un formidable incendio.

El voraz elemento al poco rato ha tomado tan extremadas proporciones, que se ha creído ardería la manzana entera.

Entre otros edificios, ha sido destruido un almacén de aceitunas.

No se tiene noticia de que hayan ocurrido desgracias personales.

Las pérdidas, si bien no han podido precisarse, ascienden á una suma de consideración.

—Hoy celebrará sesión de segunda convocatoria nuestro ayuntamiento.

—Mañana se dará licencia ilimitada á 123 soldados del regimiento infantería de Guipúzcoa, de guarnición en esta plaza, que resultan excedentes de cupo.

—Telegrafían de Burdeos que ha hecho explosión el trasatlántico «Saint Nazaire».

Parece que el siniestro ha ocasionado bastantes desgracias personales.

—El día 28 debutará en nuestro coliseo la compañía dramática que dirige el señor Bozzo.

—La concurrencia que asiste á diario á la iglesia del Carmen con motivo del mes

de María, es extraordinaria. Los sermones resultan elocuentes y la parte de capilla á cargo de fervorosas y distinguidas jóvenes, muy bien.

—El ministro de la Guerra ha negado en absoluto que haya de regresar de Filipinas el general Blanco.

Decía el ministro que el general Blanco realiza gustoso su gestión al frente del gobierno general del archipiélago, como el Gobierno central está satisfechísimo de sus servicios.

—Ayer tarde tuvo que ser curado en una farmacia de esta capital, un sujeto que tuvo la desgracia de resbalar al bajar de un carruaje recibiendo un fuerte golpe en la cabeza.

—Según leemos en *La Publicidad* de Barcelona, ha sido nombrado capitán general de Canarias el señor Gamarra, padre político del candidato por La Bisbal que fué derrotado en las últimas elecciones de diputados á Cortes, señor Villapadierna.

—Ayer marchó á Génova una comisión de la Armada, delegada por el ministro de Marina para emitir dictámen acerca la adquisición de dos cruceros italianos de siete mil toneladas, con blindaje de acero nickelado.

La casa italiana que los posee, pide por cada uno de ellos diez y ocho millones de pesetas.

—Las sociedades corales de esta provincia que en breve saldrán para la corte con objeto de tomar parte en el gran festival anunciado, son las siguientes: «La Taponeira», de Palafrugell; «Gesoria» y «Avant», de San Feliu de Guixols; «Lo Pensament», de Tossa y «Centro federal» de esta ciudad.

Probablemente mañana saldrán de esta ciudad en el primer tren de la tarde.

—Se nos suplica hagamos público, que á las 9 y media de mañana jueves, día 21 del corriente mes, tendrá lugar en la iglesia de Nuestra Señora del Carmen la celebración de la misa cantada que el Colegio de Abogados acordó ofrecer todos los años en sufragio de los colegiales difuntos. No se invita particularmente.

—A nuestro respetable amigo el general de brigada D. Pedro Cornel y Cornel, se le ha concedido la gran cruz roja pensionada del mérito militar por los relevantes servicios prestados en la isla de Cuba. Nuestra sincera enhorabuena.

—El vecino de Mediá Baudilio Borret, de 65 años, ha denunciado á su hijo Juan por haber sido maltratado por el mismo de palabra y obra, llegando el cinismo del desnaturalizado hijo á lanzar sobre el autor de sus dias una piedra la que, dándole en el pescuezo le causó una herida de consideración. El *zuli* emprendió la fuga sin que hasta ahora se le haya podido dar alcance.

—En San Sebastián ha naufragado el vapor francés «Roaul Cobar», yendo á estrellarse contra unas rocas. Conducía más de mil pipas de vino, que se han perdido por completo, pues el vapor se ha ido pronto á pique. Tras no pocos esfuerzos, toda la tripulación ha logrado ponerse en salvo.

—Ha sido nombrado magistrado de la audiencia de Las Palmas nuestro antiguo amigo señor Palau y Sagrera, que desempeñó igual cargo en la de esta ciudad.

—Se ha nombrado maestra de San Daniel á D.<sup>a</sup> Adelaida Isern.

—Ha fallecido el diputado electo por Castro Jeriz, Sr. González Medina.

Con la muerte de dicho señor son dos las defunciones de los diputados electos, antes de constituirse el Parlamento.

—Por pastoreo abusivo se ha denunciado á Juliana Vidal Batlle, vecina de Tonyá.

—Se ha autorizado al jefe de la comandancia de la guardia civil de esta provincia, para que la fuerza del instinto á sus órdenes se ejercite, en las primeras horas de la mañana, al tiro en el sitio en que lo efectúa la del puesto de Sarriá.

—La *Estafeta* manifiesta que hay el propósito de convertir la Duda amortizable en perpétua al tipo del 78 por 100.

A los actuales tenedores, por cada cien mil pesetas les serán admitidas 97.000 de la nueva emisión.

—Se ha concedido la pensión anual de 625 pesetas á doña Dolores Corretjer, viuda del capitán D. Juan Gabaldá, la que cobrará por la tesorería de Hacienda de esta provincia.

—En el ministerio de la Guerra se ha verificado el sorteo de comisarios, tocando pasar á Cuba á los de primera D. Eduardo Lobo y D. Francisco Oleo y á los de segunda D. Enrique Ferrer, D. Enrique Araujo y D. José Pitari.

—En breve publicará el *Boletín Oficial* la relación de débitos por el concepto de primera enseñanza, á fin de que los ayuntamientos tengan noticia de sus descubiertos y recordarlos además que han de incluir la sexta parte de los atrasos en su correspondiente presupuesto municipal.

—El Congreso ha aprobado el acta de Puigcerdá quedando, por consiguiente, proclamado diputado nuestro estimado amigo don Fernando Puig y Mauri, marqués de Santa Ana, al que reiteramos nuestra enhorabuena.

—El general Weyler ha multado nuevamente á varios periódicos de la Habana por hacerse eco de noticias que están prohibidas en absoluto.

Añade un despacho particular, que el citado general hace esfuerzos para que termine la polémica ruidosa que están sosteniendo varias publicaciones.

—Ha sido nombrado aspirante de primera clase del cuerpo de Correos, y destinado á la administración de los de esta provincia, don Manuel Ruiz Quintana, cesante del cuerpo.

—Como recordarán nuestros lectores, á las activas gestiones de nuestro buen amigo el señor Conde de Serra logró sacar á subasta en el mes de enero último los trozos 1.º y 3.º de la carretera de Vilademar á Palafrugell en los que vá comprendido el puente sobre el río Ter, cuya subasta se adjudicó al contratista D. Antonio Colomé. Como quiera que el citado ha dejado transcurrir el plazo señalado sin que se presentara á formalizar la correspondiente escritura ni completara el depósito provisional de las obras que le fueron adjudicadas, el ministro de Fomento ha firmado la rescisión de la expresada contrata con pérdida de la fianza prestada por el citado Colomer.

Desoso el señor Conde de Serra de que cuanto antes vea aquella comarca realizada su suprema aspiración, ha continuado sus gestiones con un interés digno de toda clase de elogios, como puede juzgarse por el siguiente telegrama que ha recibido dicho señor del director general de Obras públicas y que copiamos fielmente:

«Firmado y enviado á la *Gaceta* anuncio nueva subasta trozos 1.º y 3.º carretera Vilademar Palafrugell por la que tanto se interesa.»

Hé aquí un nuevo servicio que con seguridad le agradecerán al señor Conde de Serra infinitas personas.

—Ha sido declarado cesante el peatón que conduce la correspondencia de San Cristóbal de Campdevanol á Gombreny, don Ramón Casadesús Paradedá, y nombrado para reemplazarle á don Juan Casanova Casadesús.

—Vuelven á transitar de noche por nuestras calles los carruajes sin llevar el indispensable y reglamentario farol.

—Trasladamos la noticia al jefe de la guardia municipal.

—Ha fallecido en Madrid en el mayor desamparo el celebrado actor dramático, gloria que fué de nuestra escena, don Federico Tamayo.

¡Cosas de España!

—S. M. la Reina Regente para solemnizar el día del cumpleaños de su augusto hijo, destinó un donativo de 25.000 pesetas para los pobres y sociedades benéficas de Madrid.

—Por cuestión de intereses pegaronse ayer cuatro cachetes dos sujetos á la salida de una taberna de la calle de Pedret.

La higiene, la moda y el patriotismo acordaron de consuno la superioridad de un perfume nacional. Ningún tocador bien provisto carece de un frasco de AGUA COLONIA DE ORIVE. Perfume alguno adquirió tanta fama ni traspasó las fronteras en tan corto tiempo, ni fué tan solicitado en Francia, Inglaterra y América como la tan renombrada AGUA COLONIA DE ORIVE, cuyas ventas son asombrosas. Exijase la marca de fábrica en la gargantilla de todos los frascos, para no ser engañados. Se vende en frascos de lujo como los mejor presentados por los extranjeros, en de batalla y en garrafones precintados desde dos litros hasta 100, á precios que, dada su superioridad, desafían toda competencia y obliga á los detallistas que venden al menudeo á abandonar sus compras en el extranjero y á dejar de preparar-

la ellos mismos, comprándola en grandes garrafones al farmacéutico bilbaino, único que la vende en esta forma.—Gerona: En todas las farmacias más importantes. R.

## CAJISTAS

Se necesitan en la Imprenta de este diario, sita en la plaza del Grano, 6.

### PUBLICACIONES

Nuestro amigo el ilustrado abogado y acreditado publicista D. Emilio Grahit y Papell, ha tenido la galantería, que le estimamos mucho, de remitirnos un ejemplar de la obra que acaba de publicar con el título *Historia de los sitios de Gerona en 1808 y 1809*, que viene á ser como un compendio de la *Reseña histórica* de dichos sitios que tanto interés despertó en los amantes de nuestras glorias nacionales.

En la nueva obra de que nos ocupamos, el señor Grahit nos da nueva muestra de su conocimiento de la historia de Gerona y acredita al propio tiempo su perseverancia en un estudio tan completo como laborioso, por ser esta producción narración exacta de los sucesos hasta hace poco no conocidos en conjunto y, acumulación de datos que solamente una paciencia á prueba de perseverancia como la suya ha podido compendiar y coordinar con la ligazón filosófica de quien conoce la trabazón de los hechos, con la razón serena que ilustra instruyendo con verdadera imparcialidad.

La *Historia de los sitios de Gerona* de principios de este siglo que ya acaba, constituye para toda biblioteca una verdadera enciclopedia histórica, un estudio finísimo de las cosas y personas aequilato con datos fecientes é imparcialidad serena, y una recopilación de antecedentes inéditos para el vulgo y para muchos que, sin pertenecer á la clase de indoctos no han podido ó no han sabido antes de ahora encontrar datos curiosos como los que han servido de materiales á nuestro ilustrado amigo, á quien, repetimos, agradecemos su atención.

Esta nueva obra se vende á 2'50 pesetas en las librerías de Torres, Franquet y Gelli, precio reducidísimo si se tiene en cuenta su grandísima importancia.

—También hemos recibido un ejemplar

del *Tratado completo del cultivo de la huerta*, por D. B. Aragón.—Agotados hace tiempo los ejemplares de esta utilísima obra, se ha hecho una nueva edición corregida y aumentada con todos los últimos adelantos. La obra se divide en dos partes: en la primera se trata de los preceptos y condiciones que debe reunir una huerta.—Abonos.—Labores.—Instrumentos.—Riegos.—Distribución de la huerta.—Cultivo natural y forzado.—Cultivo de primicias y forzado. En la segunda parte, de los cultivos especiales de todas las plantas importantes y usuales que se cultivan en la huerta.

Forma un tomo de 350 páginas, ilustrado con 162 grabados. Su precio 6'50 pesetas en Madrid. A provincias se remite certificado, enviando libranza de 7 pesetas á los Hijos de Cuesta, Carretas, 9, Madrid.

### MIS LAGRIMAS

I

Una vez que lloré, siendo muy niña, disputando juguetes á mi hermano, llegó mi padre, apaciguó la riña, y enjugóme los ojos con su mano.

II

Mujer ya, un amor que era mi anhelo, perdido, lo lloré con alma loca; mi padre me besó, me dió consuelo mis lágrimas bebiendo con su boca.

III

Hoy lloro sin cesar. Mi padre ha muerto; el dolor de mis ojos ha hecho ríos, y está mi corazón como un desierto.... ¡Ya nadie secará los ojos míos!

Cándida Jimenez Cazorla.

### Distracciones

Un viejo enamorado dice á una señorita:

—Si usted me lo permite, Matilde, hablaré á su mamá...

Matilde sin inmutarse:

—No tengo inconveniente en ello; pero dudo mucho que mi madre quiera volverse á casar.

### Boletín religioso

SANTOS DE HOY  
San Bernardino de Sena  
CUARENTA HORAS  
En la iglesia de las Capuchinas

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos.

sus manos ni de sus pies sin el auxilio de un esclavo. Esta es observación de uno de los principales exploradores del Africa, Schweinfurth, entre mis libros, porque aunque habla bien de la esclavitud en las costas orientales, espeta una página de calumnias contra la Iglesia católica, como si esta hubiese siempre protegido la esclavitud... Me dió asco y rasgué aquella mentirosa página.

—¡Muy bien hecho! exclamó el parisién. A pesar de todo —añadió para enmendar la ignorancia manifestada antes— yo no puedo creer todas esas exageraciones que están en boga. La esclavitud es una plaga, es un azote de la humanidad; es cierto, pero que ella despueble el Africa, y que sea motivo para decir pestes contra los turcos... ¡Eal, supongamos que se vendan veinte ó veinticinco mil esclavos...

—Suponed, interrumpió el señor Bartle, que no hay en esto datos ciertos sobre qué fundar estadísticas exactas; pero aunque digera usted que se venden sobre cien mil cada año, se quedaria usted aun muy atrás de lo cierto. ¿Le parece á usted corta sangría cien mil hombres, la flor de la juventud de ambos sexos arrebatada anualmente al Africa? Y además, usted no se fija en que por cada esclavo vendido en los puertos, por lo menos diez cadáveres le han allanado el camino.

—¡Diez muertos por cada esclavo! interrumpió el parisién con muestras de incredulidad.

—Sí, diez muertos. Pensad que para coger los esclavos se traban batallas sangrientas, compute usted los muertos en las represalias y en las guerras alevosas que se perpetúan; pensad las familias que por perder su jefe y sostén se estinguen por el hambre; tome usted en cuenta las tribus enteras fugitivas que se destruyen y se acaban. Aunque otra cosa no fuera, las marchas de las caravanas solamente, equivalen á largas y desastrosas batallas. Por setenta mil

rán destrozados y muertos en honor de los Dioses, ó acinados á centenares y millares en las cárceles para ser vendidos al primer negrero, que por el interior ó por la costa se presente.

—¿Y todo eso sucede aquí cerca de nosotros? preguntaron las señoras del Cabo.

—Sí, aquí á cien millas de Lagos, á las barbas de los colonos ingleses, americanos y franceses, que poseen bancos y almacenes en las playas de Dahoméy. ¡Y qué sucediese solamente aquí! este es el sistema vigente en toda el Africa, donde quiera que existan comunicaciones con cualquier puerto, en que se puedan embarcar esclavos. Todos los años se mandan millares y mas millares á las costas del océano Indico; tanto donde ondea la bandera árabe de Zanzibar, como donde domina el pabellón portugués. Millares y mas millares de esclavos llegan al mar Rojo desde las comarcas del interior; porque los árabes, los turcos y los egipcios, siempre que confían burlar la vigilancia de los cónsules europeos, hacen lo mismo que el rey de Dahoméy. Se reúnen en cuadrillas de doscientos ó trescientos hombres armados, y desplegando el estandarte de Mahoma, corren á cazar *infieles*, con la misma seguridad que si fueran á cazar gacelas: cercan de improvisito las poblaciones negras, incendian, devastan, capturan y regresan con centenares de esclavos atados, fruto de la *racia* como ellos la llaman. Es cosa sabida, vista y contada por todos los viajeros, que con frecuencia atraviesan el Egipto caravanas de muchachos y muchachas cogidos de esta manera. Los funcionarios públicos, que por los tratados debieran impedirlo, cierran los ojos y abren las manos á las gordas gratificaciones de los tratantes en carne humana. Hay que saber que los esclavos figuran en los registros de las aduanas como caballos, etc. Lo peor es que además de los estragos de los turcos y egipcios, los gefes in-

COMPANIA PIZARRERA  
DE  
**VILLAR DEL REY**

Las Pizarras mejores y mas baratas de España  
MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICIÓN DE MINERIA

Oficinas: PRECIADOS, 35, Madrid.

Los bloques de esquisto de las canteras de esta Compañía, de color negro mate, se dividen en láminas perfectas de todos gruesos y grandes dimensiones, aplicables a numerosos usos, tales como cobertizos, pavimentos, balcones, chimeneas, escaleras, bancos para jardines y paseos, mesas, veladores, muestras, vertientes para ventanas, billares, mostradores, fregaderas pesebreras, establos, retretes, divisorios, lápidas, etc., etc.

Los pedidos deberán dirigirse al arrendatario general de esta Compañía, Preciados, 35, Madrid.

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace mas de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS de TODOS LOS PAISES. Es el alimento mas generalizado y mas apreciado para los niños y los enfermos.

15 diplomas de honor **HARINA LACTEADA NESTLÉ** 18 medallas de ORO



La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos.  
La Harina lacteada Nestlé es de muy fácil digestión.  
La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea.  
La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.  
La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.  
La Harina lacteada Nestlé es de una preparación fácil y rápida.  
La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores de verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.

De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

Para pedidos dirigirse a la Sra. Viuda de Rafael Romero, de Jerez de la Frontera, único Ajente en toda España.

RESEÑA HISTÓRICA  
DE LOS  
**SITIOS DE GERONA EN 1808 Y 1809**  
POR  
**D. Emilio Grahit.**

Dos tomos de cerca 800 páginas, 10 pesetas cada tomo.—Puntos de venta: En Gerona, librerías de Torres y Fraquet; en Madrid, Fernando F.; en Barcelona, Alvaro Verdaguer, y en Valencia, Ramón Ortega.

digenas se estimulan a hacer otro tanto, para proveer a los revendedores: así es que la trata de las costas llena de sangre y muertes hasta lo mas interior del continente. Figúrense ustedes las represalias que por todas partes deben naturalmente tomarse con tales guerras propias de canibales; porque claro está que las tribus ofendidas en la libertad y en las vidas de sus parientes, no perdonan tan fácilmente; sino que por el contrario, pasan años preparando la venganza; y provistos de armas y hechas nuevas ligas con otras tribus vecinas, se arrojan bramando de ira, sobre sus ofensores y no se retiran sino hartos de sangre y empujando por delante cuadrillas de hombres atados y manados de niños y muchachos conducidos a latigazos. Luego se hace la saca de los esclavos cogidos; parte se guardan para vender, parte se destina al trabajo de los campos, parte al servicio de las chozas, y parte... los mas gordos...

—¡Ah! ¡no lo diga usted! exclamaron las señoras.

—Lo callaré si ustedes lo desean; pero el hecho existe en verdad. Y todo esto se verifica a la luz del sol, por culpa, en gran parte, de la barbarie árabe y turca y tambien de esos gobiernos musulmanes, a los que una vil política europea quiere ensalzar como campeones de civilización. Regiones inmensas del Africa, enajadas de poblaciones, abundantes de todas las riquezas de la naturaleza, por culpa del islamismo, se convierten en desiertos, sembrados de chozas abandonadas y de huesos de cadáveres; y así permanecen hasta que otra tribu nómada huyendo quizás de otro enemigo, viene a plantar allí sus tiendas y darle vida. En una palabra, señoras, la trata de los negros, aunque ha disminuido mucho por parte de los negreros cristianos, no se extinguirá jamás, si los gobiernos europeos no se cuidan de acabar con la influencia mahometana. Esta, según el dicho de todos los viajeros, es la devastación organizada y permanente del Africa y del mundo.

Sección comercial

VALORES DEL ESTADO			OBLIGACIONES	
	Contado	Fin mes		Contado
Interior.		62 85	Almaná 3 por 100.	80 00
Exterior.		74 75	F. C. Francia 6 por 100.	94 37
Amortizable.	76 50		Id. id. 3 por 100.	54 00
Cubas, Emisión 1886.	86 87		Cédulas Id. no hipotecadas 6 por 100.	85 37
Id. id. 1890.	73 00		Orensés 3 por 100.	34 12
ACCIONES			BOLSA DE MADRID.	
Banco Hispano Colonial.		00 00	Interior.	
F. C. Norte España.		27 90	BOLSAS EXTRANJERAS.	
Id. Tarragona Barcelona y Francia.		20 05	Giros.	19 80
Id. Medina, Zamora, Orense a Vigo		10 15	Paris (Renta exterior.	63 43
			Acciones F. C. Norte España	105 00
			Londres.—Renta Exterior.	29 85
Oro			CUPONES—1.º Julio 1896.	
Contenes Alfonso.	17 40		Cubas.	00'00 por 100
Id. Isabel.	00 00		Exterior.	00'00 por 100
Onzas.	18 70		Cubas y amortizable	0'00 por 100
De 4 \$.	18 40			
De 2 \$.	00 00			
Pequeño.				

Telegrama de la casa Quintana y Bassols. Ciudadanos, núm. 20; subida de San Martín, principal

1900 **CÁPSULAS MATHEY-CAYLUS**  
Preparadas por el DOCTOR CLIN Premio Montyon

Las Cápsulas Mathey-Caylus de Cáscara delgada de Gluten nunca cansan el estómago y están recetadas por los Profesores de las Facultades de Medicina y los médicos de los Hospitales de París, Londres y Nueva-York para curar rápidamente: Los Flujos antiguos ó recientes, la Gonorrea, la Blenorragia, la Cistitis del cuello, el Catarro y las Enfermedades de la vejiga y de las vías urinarias.

Exíjanse las Verdaderas Cápsulas Mathey-Caylus de CLIN y C<sup>ia</sup>, de PARÍS que se hallan en las principales Boticas y Droguerías.

**NODRIZAS.**

Se necesitan diariamente nodrizas que deseen criar en casa de los señores, siempre que reúnan buenas condiciones y se presenten con documentos expedidos por el cura-párroco y alcalde del pueblo de su residencia, garantizando su buena conducta, y a más la fé de bautismo del recién nacido.

Antes de la salida del pueblo debe darse aviso, escribiendo al Sr. Director de

**LA PROTECTORA INFANTIL,**  
CALLE DE SANTA ANA, 37, PRINCIPAL,  
Barcelona

Tónico-genitales del DR. MORALES  
Célebres pildoras para la completa y segura curación de la  
Impotencia, debilidad, espermatorrea y esterilidad.  
Guentán 27 años de éxito y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas, a 30 rs. caja, y se remiten por correo a todas partes.  
Dr. Morales, Carretas, 39, Madrid.

CAJISTAS. Se necesitan en esta Imprenta.

**Café Nervino medicinal.**

Nadamás inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del bigado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, a 3 y 5 pesetas caja. Se remiten por correo a todas partes.

Dr. Morales, Carretas 39, Madrid.

—Eso ya muchos años que estaria hecho, dijo Alice intruida por buenas lecturas, si los reyes hubiesen atendido al Vicario de Jesucristo.

—Ciertamente! afirmó Ricardo de acuerdo con su prometeda; pero ¿qué quiere usted? La esperiencia antigua nada enseña a los reyes modernos. Nuestra Francia cristianísima ha estado edificando hasta ahora en el suelo africano, mezzitas, hasta donde nadie las pedía, como en la vecina costa del Gabon. La Inglaterra y la América, si bien mas inteligentes en el gobierno de sus colonias, no saben cristianizar a los indígenas, mas que mandando enjambres de ministros de doce ó veinte comuniones distintas, los cuales no harán jamás gran cosa, mientras el islamismo triunfa y el Africa se despuebla. Pensar que los pueblos mahometanos puedan jamás dejar de favorecer la esclavitud, es una ilusión propia de una acémila ó de un político de los gabinetes de Europa.

—Pero cómo, dijo Guido, puede caber en cabeza racional, que un rico árabe, ó persa, ó turco, ó egipcio quieran renunciar a los esclavos? Eso es imposible: el mahometano es la encarnación de la lujuria, de la molicie, de la inercia y de todas las infamias. Un gobierno mahometano suscribirá todos los tratados que la Europa quiera imponerle, aunque maldiga la necesidad de suscribirlos y jurando en su interior violarlos. Ved sino en todo el Egipto, donde sin embargo que se reprueba públicamente la trata, no hay egipcio acomodado, hasta los que visten a la europea, que no viva rodeado siempre de una turba de esclavos y esclavas. ¿Tendido en su divan, desea un vaso de agua?—¡Muchacho acá! ¿Quiere llenar la pipa?—¡Muchacho aca! ¿Quiere saber el tiempo que hace por fuera?—¡Muchacho acá! Y el muchacho es un esclavo. Esa racia sucia, envilecida por la molicie, embrutecida por el islamismo, no sabe moverse, ni usar de